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人生只有一次，去做自己喜欢的事（3） ! !美" 摩西奶奶

! ! ! !有人曾问我，真的来得及吗？我
们是不是比别人已经慢了许多，在
人生的旅程中，根本已经无法赶超？
我说，急什么，你要做的不是赶超别
人，而是改变自己心的轨迹。
在最开始，我们都会着急，都会

担忧，害怕自己得不到自己渴望的
生活，担忧自己无法遇到一个能够
真正爱自己的人，害怕失去了青春
岁月，也无法换来比别人更好、更优
越的生活。在这样的担忧与焦虑下，
其实，我们失去的会更多，我们会看
不到自己已经拥有的珍贵东西。
真的要学会放下自己，尝试着

改变自己的内心，让自己听从内心
真正的声音，做出应该做的正确决
定，这个决定无关财富、无关社会地
位，它只与你的真诚相连，只是你内
心真正声音的一种回应。

不要违背自己的
本心，便是真正爱自己
当我真正懂得开始爱自己的时

候，便是我认识到要遵从自己本心
的时候。给我写来信件的许多人都
会困惑地问我一个问题，那就是是
否应当听从别人善意的劝告，放弃
自己内心的想法。
我告诉他们，不要放弃自己的

内心，因为你自己的人生道路，最终
只能自己走下去，如果违背了自己
的本心，那便无法快乐。
在年轻的时候，我也曾在面临

选择时困惑过，耳边会听到许多不
同的声音：“这样做不适合你”“你要
听从我们的安排”“这样选择的话，
你将来一定会后悔的”。
那个时候，我也会在心中暗自犹

豫，自己的选择是否真的值得自己去
坚持，而别人那些听起来可信又确凿
的劝告，是不是应当听从。在迷茫中

挣扎着做出选择，有的时候，也
会倾向于听从别人的建议，但过
后不久，我便发现，别人所提出
的建议即便再完美，再有道理，
却不是我想要的生活。
即便我拥有了看似圆满的

结果，但因为这个结果并不是
我发自内心想要的，所以，我并
不开心。不开心的生活对我来
说毫无意义，甚至可以说是不
真实的。我认识到，所有的不愉
快和痛苦折磨，都是在提醒我，
不要违背自己本心的意愿。
我开始慢慢地接受现状，并学

会了真正地爱自己。让自己成为一
个“真实”的人，不会为了成为别人
眼中优秀的“旁人”而在心中折磨自
己。我告诉自己，不优秀没有什么大
不了的，最重要的是遵从自己内心
真正的选择。
所以，每当有人询问我，人生应

当如何才能更加完美时，我总是沉
默或者和他们谈点别的。因为每一
个人的人生都不能由别人去做主，
我不愿意把自己的经验强加于人，
即便是建议，也不愿意。因为我知
道，只有自己才真正了解和懂得自
己想要的是什么。
不给别人建议，并不是我无礼，

而是我懂得真正地去尊重他们，尊
重他们还未发觉、但隐藏在内心深
处的愿望。我希望在不久之后的某
一天，他们能够同我一样，凭着自己
的热爱，自己发现自己要追求的是
什么，真的学会了爱自己。

学会真的爱自己，便不会再去
幻想各种不同的人生，因为内心深处
已经知道，发生在自己身上的任何事
情，都是生活给予的一种财富，接纳
这些财富，并珍惜它们，在恰如其分
的正确时刻、正确地点，这些财富会

回馈给你的生命无与伦比的价值。
在我画画的时候，我的内心无

比宁静，我享受着当下这份平静的
时光，我沉浸在我画画的世界当中，
每画下一笔，我都感到一种自信的
力量从内心油然而生。
真正地爱自己，不是去牺牲掉

所有的时间和精力，去打拼什么辉
煌的未来，而是在当下，努力去做自
己喜欢做的和有趣的事情，让自己
的内心充盈着喜悦，让现在的每一
天，都以自己喜爱的方式度过。

在这样单纯和纯粹的日子中，
远离一切让自己失去自我和本真的
东西，不要沉溺于过去的无所作为，
也不要为明天的不知所措而担忧，
只要活在一切正在发生、正在进行
的现在，日复一日地享受着只属于
自己的快乐时光，这样的人生便是
完美的。

请守护心底的期冀
有一个深夜，我从睡梦中惊醒，

四周黑漆漆的，夜色如浓雾一般包
裹着我。我重新躺下后，便再也无法
入睡。我开始睁开眼睛，四下打量着
我久居的房间，所有的家具和摆设，
在夜色的笼罩下，都呈现出一种与

白日里不一样的状态。
我惊讶于自己的这个发

现，原来，自己生活了几十年的
房间，居然还有自己从未发现
过的独特一面。后来，我曾将自
己的这个感悟分享给我身边的
人，他们对此并没有太大的反
应，只有一位朋友，在听完我的
话后，认真地说道：“的确如此，
我们总是看着我们所得不到
的，而忽视了我们身边已经拥
有的。”

朋友的话让我沉思，人生
的道理真的是无处不在。看似一个小
小的、不起眼的瞬间，便成为一个永
恒真理的发掘点。自从那个夜晚之
后，我开始分外留意起了身边的各种
细微小事和细节。我总觉得从这些小
事上，还能够得到什么别的启示。
我常常和人讨论一些关于生活

的智慧，我认为生命给予我们的启
迪各种各样，需要我们细致地去挖
掘。但我发现，对于我所谈论的这些
事情，人们大都不以为然，他们还有
更加重要的事情去做，生活的细节
对于他们来说，实在是无足轻重。
既然无法用言语去沟通，我便

用画笔来记录。我画下的许多画作
都是在农场里完成的，我细微地画
下了许多日常的生活场景，我希望
通过画作的感染力，能够唤起一些
人们心灵的力量，让他们认真地思
考一下生命的真谛。
我明白，我的这些想法在许多

人听起来无用且可笑，他们所理解
的生命真谛与我大相径庭。他们认为
我这样一个终生只生活在农场里的
老妇人，又怎会了解生命的真正含
义。我的确无法说出有关生命的一些
深刻见解，但我认为自己在走过了这
悠悠的几十年岁月后，多少还是能

够听到生活给我的一些启示。
看着小草渐渐变绿，看着鲜花

慢慢开放，看着候鸟飞来又飞走，看
着身边的孩子们逐渐长高，看着心
爱的人头发逐渐花白、脱落……
时间慢慢流走，带走了许多我

们并不曾看重的东西，这些似乎总
是伴随在我们身旁的东西，看似轻
微、不足挂齿，但当你真正感受到失
去它们的那种无能为力时，便会深
切地意识到生命已经把你最珍贵的
东西带走了。
我热爱画画，我会一直手握画

笔，画到我再也画不动的时候，这样
的坚持与任何伟大的理由都毫无关
系，只因为我单纯地想守护我心底
的期冀，想要守住我内心深处，对于
生命的一片热爱。
在我的一生中，我想要守护很

多东西，我的爱人、我的家庭、我的
工作等，但这一切的动力，都源自于
我内心深处的一丝期冀。是我对于
生命永不消逝的热情的期冀，是我
对于生活永葆乐观的期冀。在这份
期冀的推动下，我始终在生命的不
同时期保持着同样的乐观和热情，
因为我相信，自己能够从生命中获
得自己想要的一切。
生命很丰富，生命也很短暂，在

我们几十年的有限时间里，真正为
自己而活的时间并不长。不要再去
为了别的一些看似至关重要、但其
实毫无价值的事情，而刻意回避了
自己内心真正想要的东西。
有关梦想的期冀，我相信每个

人都有。请用心地守护好这一份期
冀，因为它将是你漫漫人生旅途中
的那一盏微亮、却永不熄灭的灯光。
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! ! ! ! ! ! ! ! !!"共同创造传奇故事

大姐周菲说：我们小时候住的房子，屋里
没有卫生间，上厕所要到很远的公共厕所。爸
爸规定我们，天黑前必须上完厕所，天黑以后
就不许迈出家门一步了。那时候，我们晚上想
上厕所也只能憋着……我 !"岁那一年，隔壁
人家着火，那时候我们住的是联排的木板房，
一家着火，一排就全着了。我吓傻了，站在屋门
口看着我们家夷为平地，什么都没抢出来……
五妹肖遥说：大姐小时候还被爸爸捆起来打
过。大姐吃苦最多了，我们五个一起犯的错，
总是大姐首当其冲被爸爸修理，她最大，挨打
就最多。二姐、三姐，也都很不容易，我和四姐
就好多了。四妹周颖说：爸爸有时候会出差，
我算好他出差的时间，他前脚离开家，我就后
脚跟着出家门，和同学约好了去玩，去旅游。
我牢牢地记住爸爸回来的日子，在他到家之
前，我一定会先踏进家门，我能做到不让爸爸
发现我在外面玩了好多天。
大姐周菲笑着说：四妹的性格像男孩，长

得也最像爸爸，所以爸爸比较疼她。其实她出
去玩，怎么可能每一次都躲过爸爸的眼睛？也
许爸爸早就发现了，只不过睁一只眼闭一只
眼罢了。小妹因为身体弱，还比较乖，爸爸也
就对她温和一些。
五姐妹你一言我一语，回忆着少年轻狂

的往事，说着说着，一个个都红了眼圈，掉起
了眼泪。所有的往昔故事，都与她们的父亲紧
密相关，只要谈论起过往，她们便无以逃避地
想起她们的父亲，那个看似严厉无比，实质是
把对女儿的爱深深埋藏在心底的男人。这个
刚强严厉的父亲，这个拥有五个女儿的父亲，
在 #"!$年，因一次意外的医疗事故去世。
在五姐妹的口中，父亲对她们严厉到近乎

苛刻的管教，如今都成了温馨甜美、一想起就
心生伤痛的回忆。父爱是人世间最深沉、最伟
大的爱，也许正是父亲在她们童年和青少年
时代的严厉教育，使她们姐妹拥有了勤劳善
良、吃苦耐劳、勇于承担责任，敢于探索追求
的个性和精神，她们身上的魄力和胆识、勇气

和毅力，也许，就是父亲赠送给她们的最好的
财富。

家中唯一的男人走了，对于这个家庭来
说，无疑是少了独一无二的主心骨。父亲走得太
匆忙，没有给女儿们一丁点儿准备，连一句遗言
都没有给她们留下，这是女儿们最大的遗憾和
心痛。倘若时光可以倒流，即便再听父亲对着她
们发出严厉的呵斥与责骂，她们也会觉得，那是
父亲疼爱她们、叮嘱她们的箴言。其实，这个一
辈子都想要一个儿子的男人，并没有任何遗
憾，他的五个女儿获得的成功，是很多男人都
无法企及的。同样，让女儿们觉得宽慰的是，父
亲的晚年，早已多次流露出对女儿们的赞赏，
他在老伴儿面前提过很多次：还是养女儿好！
父亲不是一个多话的男人，就这么一句，

在女儿们听来，就是对她们最大的肯定和褒
奖。富鑫酒业新厂区建造的时候，父亲拿出自
己所有的积蓄交给周菲，说：我就这点老底，
给你们，能帮上一丁点儿忙也是好的……这
是父亲对自己的五个女儿的信任，亦是他对
女儿全心的付出，虽然微博，却是他的所有，
全部。是啊！对于父亲来说，五个女儿，难道不
是他此生最应该引以为豪的财富吗？同样，女
儿们也是打心眼里希望，父亲没有儿子的遗
憾，可以由她们五个女儿来弥补，她们更希
望，天堂里的父亲，真的会为自己生养了这五
个有出息的女儿感到骄傲和幸福！

$"年在弹指一挥间过去了，富鑫酒业，
在 $"年的风风雨雨中始终坚强挺立着，是周
家五姐妹共同创造了这部属于她们的白酒界
传奇故事。她们五个人的身上，最为显著而可
贵的共同点，便是孝顺、真诚、善良、积极，以
及，非拜金主义者，非利己主义者，甚而，五人
都有着或多或少的浪漫情怀。她们不以“醉金
花”的成功为终极目标，她们觉得，一切物质
的成果，只是为成就精神梦想而提供的保障。
所以，她们，每个人都还保留着自己的梦想，
那个梦想，也许还静静地在她们的内心蛰伏
着，也许，已经在某一日惊蛰而动。未来的某
一天，当梦想实现时，也许她们会开一瓶“怀
源老窖”，一起举杯，干一盅“醉金花”，然后用
她们如花的笑靥，来庆祝彼此的成熟和成功。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! #$%竟然相中了我

!&'!年前后，我已经当了一段时间的武
行。大师兄洪金宝比我资历更深，那时已经跟
嘉禾公司签约，成为一名动作指导。我和元彪
两人跟着他在片场混饭吃，也算是有了自己
的一席之地。
有一天，我接到了一个电话，是某个著名

制片人的助理，这通电话为我带来了一个好
消息。“有个制片人想为新片找一个
男主角，要会武打动作的那种，我向
他们推荐了你，他们愿意见见你。”听
到这里，我已经按捺不住地激动了，
做了那么久的不露脸的工作，我竟然
也有机会当男主角？沉浸在喜悦中不
能自拔，我完全没理会人家接下来说
的“这部片给你的报酬可能不会很
多，其实我也不知道他们打算给你多
少片酬……”我打断了她的话，“没关
系的！这对我来说是个很大的机会！”
等我到了拍摄现场，才发觉事情不是
我想的那样。我并不是毫无经验的毛
头小子，当初在戏剧学院的时候，我
和师兄弟们就开始去演一些粗制滥
造的影片，那些片子通常几天就拍
完。况且，我身为武行也已经在片场
摸爬滚打了好一阵子，看得出怎样的电影是好
的，怎样的是差的。
我接拍的那部戏片名很有趣，叫《广东小

老虎》。刚开始的时候，我也搞不清楚他们找
我是要演人还是要演一只小老虎。玩笑归玩
笑，这部我人生第一次担纲男主角的电影，明
显是一部低成本片。剧情讲的是在帮派之间
的打打杀杀中，我饰演的小虎子替父报仇的
故事。片子的拍摄过程很让人尴尬，没有剧
本，没有武术指导，拍摄环境恶劣，设备陈旧
落后，工作经常超时，而我这个男主角，则只
是被导演吩咐在镜头前摆出各种动作或姿
势，这些连我自己都觉得没劲。很多人随着拍
摄的推进陆续退出，最终整个剧组以散伙而
告终，制片人和导演带着钱消失了，我们没人
领到报酬，这部戏就画上了句号。

那时候武行们开工是当天就收钱的，我
还记得最后那场戏，所有武行连当天的钱都
没拿到，我觉得很过意不去，就自己掏腰包付
了钱。那时候我才赚那么一丁点，还是拿爸爸

给我的钱把那场戏武行的钱给付掉了。
结果，这样一部作品当然没能上映，我的

第一次男主角经历也就此告终。
回到片场继续做武行的我，最大的愿望

是成为武术指导。看他们在现场呼风唤雨那
么威风，更重要的是，他们控制着大家的饭
碗，有机会赚到更多的钱。对于那时的我来
说，这几乎已经是最高理想了。

那时候大师兄洪金宝已经当上武
术指导，我和元彪经常跟着他开工。有
一天，我刚做完一个特技动作，狠狠摔
在地上之后，大家收工，我很累也很
痛，就没有马上站起来。这时有个人走
过来跟我打招呼，我心里很烦躁，但还
是应了一声。等这人说明来意之后，我
立马精神了起来。他正在为一部新戏
寻找武术指导，竟然相中了我。
“我们的新戏预算不高，负担不

起现在武术指导的钱，想尝试跟新人
合作。很多人跟我说有个武行非常出
色，那个人就是你，所以我冒昧来找
你，看你有没有兴趣跟我们签约。”天
哪！这不是我梦寐以求的机会吗？“请
问我去哪里签字？”我想都没想就冲
口而出。那人愣了一下，看得出来他

很惊讶我竟然一口答应，于是跟我约好第二
天见面讨论细节。
第二天，我早早去到他们的公司，跟制片

人见了面，很快就把合约签了下来。我问能否
雇一些帮手一起来做，他们很爽快地答应了。
我去找元奎和元彪一起加入这个剧组，跟他
们吹嘘这部电影的制作将会有多棒，带着他
们一起畅想着美好的将来。而我自己，也终于
可以体验一把作为老大发号施令的感觉了。
真正到了片场，我开始意识到事情没我

想的那么好。剧组内部非常混乱，到处都充斥
着争论声。制片人过来干涉摄影师所用的设
备，导演又嫌美术组搭的布景太劣质。元彪是
我的小师弟，他没说什么，元奎则在旁边叽
咕：“你看现场这样子，跟你说的根本不一
样。”这让我很没面子。事实证明，这是一部烂
片。尽管我和元奎、元彪在动作戏上用尽了全
力，但是也没有阻止这部电影失败的命运。我
还在这部片里饰演了男二号，现在想来也很
好笑。最终这部电影的票房只有几十万港币。


